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重新開始的恩典（三） 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        我們在前面的講道提到，在出埃及記 33章中，聖經讓我們看見幾件事情： 

一、上帝的信實 

        上帝沒有忘記祂與亞伯拉罕、以撒、雅各所立的約，上帝在過去按照所立的約帶領以色列人出埃及，現在祂也一樣以行動來遵守這個

約。上帝的信實在過去成為以色列人的拯救，現在上帝的信實同樣也是我們得救的確據。因為救恩是出於上帝，是出於上帝自己的應許。

上帝的信實，會保守得救的人保守到底。這不是基於我們的行為，而是單單出於上帝的信實。就算我們仍然會軟弱與犯錯，但是我們一定

要記得，不要懷疑救恩，因為上帝的救恩比我們想象的要大得多。 

二、上帝的公義 

        我們在上帝不變的信實面前，同時也看到上帝的公義會讓祂改變決定，因為以色列人必須自己承擔犯罪、背約的後果，除了付出死亡

的代價之外，他們也失去了上帝的同在。 

        我們犯罪是必須要承擔後果的，不是因為上帝的恩典與赦免，所以我們可以不用負責任。相反的，我們要避免犯罪，因為犯罪的後果

比我們想象的要嚴重得多，從以色列百姓的身上我們看到，這個後果就是上帝不再與我們同在。因為聖潔的上帝不能容忍罪，也不和罪妥

協，更不能跟罪在一起，所以上帝不和那些犯罪的以色列人同行，意思是上帝不與他們同在。同樣，當我們在罪惡中，上帝也不會與我們

同在，因為公義的上帝不以有罪為無罪。 

        既然上帝不僅是信實與守約的上帝，同時也是公義的上帝，而且以色列人的犯罪是嚴重的干犯上帝，惹來上帝極大的怒氣，不僅任由

約毀壞、不再認為以色列人是自己的百姓、不與他們同在，甚至要滅絕他們。但是為什麼到後來上帝仍然修復這個約，仍然存留慈愛沒有

除滅他們、仍然願意與他們同行？我們上次說到上帝對以色列百姓的赦免有三個原因，上帝的信實與憐憫、以色列人的悔改，以及摩西的

禱告。 

三、摩西的禱告 

        我們上次有說到，摩西在上帝面前為的禱告，首先是為上帝的名聲著想，摩西求上帝顧念祂自己的名，讓祂的名不會被別人議論，然

後摩西求上帝要信實，因為祂將百姓從埃及帶出來，但是卻沒有把他們帶到應許之地，反而是在半路除滅他們，這樣與上帝的信實不符。

最後，摩西求上帝紀念祂和亞伯拉罕、以撒和雅各所立的約，既然上帝應許要賜他們迦南地，求上帝一樣紀念並成就這個約。 

        我們看到，摩西在上帝的面前表現了無畏的勇氣、不為自己，單純為以色列百姓禱告，以及單純為了上帝榮耀的愛心，而摩西這種為

了上帝與人民無私的愛心，讓他在上帝的面前成為義，讓他的禱吿成為以色列百姓的遮蓋，搖動了上帝的手，讓上帝再次回心轉意，發出

祂的憐憫，而且摩西的禱告摸著上帝的心，摩西第一時間想的是上帝的名會不會受到褻瀆，然後是以色列人的性命是否能得到保存。摩西

的禱告讓我們看到了愛上帝與愛人，這是先知與律法的總根頭，這就摸到了上帝的心，讓上帝回轉不降災害，依然與他們同在。 

        接下來，我們要來看第四點，真實的悔改。 

四、真實的悔改 

        33:4-6說，百姓聽見這凶信就悲哀，也沒有人佩戴妝飾。耶和華對摩西說：「你告訴以色列人說：『耶和華說：你們是硬著頸項的百

姓，我若一霎時臨到你們中間，必滅絕你們。現在你們要把身上的妝飾摘下來，使我可以知道怎樣待你們。』」以色列人從住何烈山以

後，就把身上的妝飾摘得乾淨。 

        當以色列人聽到上帝不與他們同行的時候，他們的心就憂悶，他們非常清楚上帝不與他們同在，就是他們最大的危機。為什麼對以色

列百姓來說，上帝不再理會他們，是對他們最嚴厲的懲罰？因為這表示他們往後的旅途即將會面對更大的苦難，而且在後面的日子，也不

會再有恩典。 

        因為如果沒有上帝的手扶持，他們早在紅海邊就被埃及的追兵消滅了；如果沒有上帝的恩典，他們早在瑪拉的地方，會因為缺水口渴

而死去；如果沒有上帝的憐憫，他們在汛曠野的地方就因為沒有食物而餓死，他們能順利活到今天，都是因為上帝與他們同在。 

        現在上帝說不再與他們同行，他們將倚靠誰呢？這對他們來說是完全無法想像的，所以他們聽見這個壞消息就憂悶，而且無人裝飾。

為什麼無人裝飾呢？因為當初他們出埃及的時候，就是因為上帝的同在，使他們相當風光的離開埃及，讓他們從埃及手中索取了金銀裝飾

和衣服。如今，這些金銀裝飾卻讓他們犯罪，失去上帝的同在，沒有上帝的同在，這些金銀首飾就沒有存在的意義，所以他們沒有人佩戴

裝飾，用這樣來表示他們的憂傷。 
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        親愛的弟兄姊妹，我們在意上帝是否與我們同在嗎？我們要的是上帝自己與我們同在，還是我們只要上帝的使者來引導我們就好？我

們知道這兩者的區別嗎？我們該選擇的是哪一個？請我們記得，一定要選擇上帝的同在，而不是使者。只想選擇使者引導的人，通常沒有

真實認識上帝，所以他們只想要恩典和福氣，而不想要付上代價追求上帝的同在，但真的認識上帝、經歷過上帝拯救的人並不是這樣，他

們知道只有上帝的同在，才會有平安、盼望與生命。 

        當上帝看到他們憂傷痛悔的心的時候，祂就動了慈心，給了他們一個機會，但是要他們先把身上的妝飾摘下來，然後所有的以色列人

就把身上的妝飾全部都脫掉。從以色列百姓的反應，我們可以看到兩件事情，一個是內心的後悔，聖經說他們心裡憂傷，代表他們從心裡

面後悔他們所做的。另一個是行動的改變，就是他們照上帝的話，將身上的妝飾拔乾淨。這內心與行動這兩個部分加起來就是悔改，簡單

來說，悔改至少有兩方面。一個是心裡為罪憂傷，一個是用行動來脫離罪惡。 

          前面我們說以色列人憂悶，是因為他們聽到上帝不和他們同在，但是以色列人也因為他們的罪而憂悶，所以他們的憂悶，是他們悔

改的表現，這也是悔改的第一部分。我們如何看出一個人是否有悔改？就是他是否對所犯的罪感到後悔與憂傷，因為真正的悔改是從憂傷

痛悔開始。我們也可以看到，當以色列人的心因為罪來憂傷，開始悔改的時候，上帝就讓他們有機會重新回到拯救的裡面。 

        所以悔改是我們犯罪以後能夠在上帝面前重新開始的前提。一個對罪無動於衷，活在罪裡面的人，是不可能和上帝有親密的關係。而

悔改的第一步，就是我們對所犯的罪感到憂傷。親愛的弟兄姐妹，我們會因為罪來憂傷嗎？我們常常為了很多事情憂傷，我們會因為考試

沒有考好而憂傷，我們會因為工作表現不理想來憂傷，我們會因為兒女的問題而憂傷，甚至我們會因為東西買貴了而捶心肝。但是弟兄姐

妹，我們上一次為了罪來捶心肝是什麼時候呢？我們是否有天天去對付我們的軟弱？是否有天天省察我們是否得罪上帝？ 

        如同以色列人的表現，會決定上帝如何對待他們，我們的選擇，也同樣會決定上帝是否與我們同在。如果我們有軟弱，或得罪上帝的

地方，我們真的要趕快悔改求主赦免，對於罪，我們千萬不可以馬虎。因為罪只要沒有處理，只要我們沒有認罪悔改，求主赦免，罪就永

遠不會過去，就如同我們家裡的垃圾，只要沒有丟到垃圾車上，不管放在家裡的哪裡，就算我們沒有看到，它都一樣存在。親愛的弟兄姊

妹，對於罪，我們真的要謹慎。 

        接下來我們看到，以色列人對在何烈山以後，就把身上的妝飾脫起來，這就是悔改的第二個部分，悔改，必須要有行動。一個真實的

悔改，不僅是心裡面對罪的憂愁，而且要有實際悔改的行動，並不斷地持守，真的從罪裡面出來，而不是一直活在罪裡面。沒有實際改變

的悔改，就不是真正的悔改，而沒有真的從行為上面悔改的人，就不會有上帝的同在和力量在我們身上。我們應該還記得，前面以色列人

造金牛犢的時候，他們是用身上的金首飾來造的。現在，以色列人把身上的妝飾拔得乾乾淨淨，這就是他們悔改的實際行動，同時也代表

他們今後所追求的不是金銀的裝飾，而是以上帝的聖潔為裝飾，也讓我們看到在期待上帝與我們同在之前，我們必須認真的來面對跟處理

罪的問題，這也是為什麼我們在禮拜前的禱告，會常常先認罪悔改，求主赦免與潔淨的原因。 

         親愛的弟兄姊妹，我們基督徒本來應該有上帝賜給我們的豐盛生命，可是在現實生活中，我們卻常常活得非常軟弱。原因當然不會只

有一個，但是一個重要的原因就是我們沒有面對我們的罪，不是我們不願意真心悔改，而是我們沒有活出悔改的生活。一個活不出悔改的

生命的基督徒，在靈命與信心上自然就會軟弱，因為我們如果不從行動上面來處理罪、不和罪徹底劃清界線，我們就不會有悔改所帶來的

力量，我們也不會有上帝的喜樂、平安與盼望。 

        親愛的弟兄姊妹，我們基督徒最大的問題不是在於我們會軟弱、會犯罪，而是我們不好好對付軟弱，常常跟罪妥協，不是我們不知道

罪，而是我們常常選擇與罪共存。願主幫助我們，讓我們願意在上帝面前有真心的悔改，心裡為罪憂傷，在行動上也真的和罪脫離關係，

讓我們能靠著耶穌基督罪得赦免的恩典重新開始。 


